
时代的重托，未来的希望 PDF转换可能丢失图片或格式，建

议阅读原文

https://www.100test.com/kao_ti2020/481/2021_2022__E6_97_B6_E

4_BB_A3_E7_9A_84_E9_c122_481726.htm 青年是国家的未来，

青年律师则是律师行业的希望，青年律师担负着时代的重托

。在当前的形势下，最容易出现问题的是青年律师，可塑性

最强的也是青年律师，做为一名青联委员，我认为青年律师

最重要的是要树立一个正确的人生观和价值观。 谈到律师，

人们容易将其与高收入、受人尊重等联系起来，相信很多青

年律师也是和我一样怀着同样的希望跨入律师这个行业。但

是进入后才会发现律师这个职业远没有想象的美好，无案可

办、收入不稳定，生存都会受到严峻的挑战，更别说发展，

相信这是每个青年律师都曾面临过的问题。 在这种情况，青

年律师如果没有正确的人生观和资深律师的正确引导，就难

免会有一些急功近利的行为。这一方面影响了社会对整个律

师行业的评价，同时自己也会逐渐丧失对律师事业的信心，

把律师看成是一个只凭“关系”挣钱的工作，把律师事业当

作一个完成原始积累的手段。这种现象，不在少数。 我想说

的是，律师是一个非常艰辛的职业，特别是在当前的法制环

境尚不够完善的情况下。每个成为律师的青年一定要有一个

良好的心态，踏入律师这个门槛，并不是立刻就可以“致富

”，青年律师没有三、五年的摸爬滚打是不容易被社会接受

的，一定要有吃苦的准备。 因此，青年律师应当树立起怎样

推动律师行业的发展和我能为律师行业的发展作出哪些创新

性的贡献这样一个人生观。 律师的执业生涯，本身就是一个

不断学习的过程，同是也是一个为社会创造财富的过程。律



师在为社会解决矛盾，创造财富的同时，也为自己实现了经

济价值，所以很多人就把律师的执业活动与挣钱完全的等同

起来。我想说的是，律师必须通过合法的执业行为来挣钱，

但我们作为一个社会主义的法律工作者，我们的执业行为绝

对不应该仅仅是为了挣钱。经济效益只是我们在精益求精的

工作中，为社会创造价值，获得工作快乐的同时得到的一个

附属物。否则当我们真正实现了一定的经济效益后，就会逐

渐失去对工作的激情、热忱和对学习的热爱，会逐渐变得懒

惰而不愿意在工作中下更多的功夫，会变得以收费的多少来

决定我们工作的努力程度，会逐渐变得喜欢敷衍我们的工作

，这样的心态注定不会在律师事业上走得太远。 因此，青年

律师的价值观应当侧重于在和谐社会的建设和国家改革发展

中对各种矛盾的妥善处理中实现自己的经济效益。 做为社会

主义法律工作者的律师，在执业时更要充分考虑到国家和集

体的利益，青年律师犹为如此，否则很可能会出现大的问题

。国家利益本身就是一个比较抽象的概念，做为青年律师在

许多时候并不容易准确的把握，我个人认为律师执业活动中

遇到的最大的国家利益就是如何维护共产党的领导。 我们只

要坚持在工作中做到不影响共产党的领导就是维护了最大的

国家利益，这样我们在工作中就至于犯方向性的错误。不损

害集体利益，从律师的执业活动来看现实中最大的集体利益

就是不能影响社会稳定。中国革命的实践告诉我们，只有共

产党才能领导一个13亿人口的大国，对全国人民来讲，最大

的利益就是保持整个社会的稳定，否则既损害人民群众的切

身利益，同时也会影响到律师行业的发展，进而损害我们的

个人利益。 我想说的是，青年律师在办案特别是群体性案件



时，一定要把维护社会稳定放在高于一切的位置，否则既会

损害集体利益，也将影响个人经济利益的实现。 去年四月，

我们接受了某大型国企的委托，帮助企业完成其再就业服务

中心的关闭工作。做为律师非诉讼业务中的新型案件，该案

因涉及大量的法规、政策和文件等错综复杂的规定，其业务

本身就是对我们极大的挑战，而且再就业服务中心中还

有1800余名下岗职工需要依法解除劳动合同后实现基本生活

费向失业保险的并轨。1800余名下岗职工涉及1800余个家庭

，稍有不慎就会引发大的不稳定事件。接受委托后，在查阅

了大量的法规、政策的基础上，对制订的下岗职工出中心实

施方案进行了反复论证，制订了详细的宣传方案和稳定预案

，并加强了与地方党委、政法委、司法行政、劳动以及上级

主管部门的沟通，特别是加强了对不稳定因素的监控。由于

准备充分，方法得当，整个工作中没有出现一起上访等不稳

定事件，得到了司法行政主管部门以及企业的高度评价。在

实现社会效益的同时也较好的实现了经济效益。 律师做为改

革开放的既得利益者，在创造经济效益的同时，我们也应当

怀着一颗感恩的心来回报社会，这是律师的社会责任，青年

律师更是应当成为这方面的表率。青年律师回报社会，可以

通过一些捐助等社会活动来实现，但我认为，青年律师回报

社会的最好方式就是积极的做好法律援助工作。 法律援助作

为党和政府的民心工程，这既是律师的社会责任，也是律师

在工作中加强党和群众血肉联系、树立党和政府威信的最好

方式。律师在进行法律援助的时候，代表的不仅是律师的形

象，更是党和政府在人民群众心目中的形象。 今年我在办理

原德阳市化工厂一下岗职工讨要安置费一案时，感受犹为如



此。德阳市化工厂做为一家大型国企已于97年依法破产，该

厂的一职工在化工厂破产被收购后一直在该企业工作。2002

年因病下岗后已在家休息多年，2005年厂方以劳动合同已到

期为由通知其终止劳动合同。该职工在向该企业主张安置费

无果后开始了上访，多次到德阳市委、市政府、市经委等部

门反映情况。今年年初，接受市法律援助中心的指派后，我

分别到市工商局、市经委、法院等相关部门搜集了大量的证

据，并依法提起劳动争议仲裁。由于准备充分，迫使该企业

在开庭前主动提出和解，使该案得以顺利解决。该职工拿到

安置费后，从感谢党、感谢政府的角度，以自己特有的行为

感谢司法行政部门提供的法律援助。 作为青年律师，我们更

是应该认真、谨慎的对待法律援助案件，千万不能因为法律

援助案件没有经济效益而敷衍，否则既降低了当事人对律师

的社会评价，进而也影响了党和政府在人民群众心目中的形

象，我想这应当是树立社会主义法制理念教育的重要组成部

分。 （该文系作者于2006年8月16日召开的四川省律师行业树

立社会主义法制理念、正确处理“三个利益”关系座谈会上

的发言整理而成。）（作者：刘德嘉，四川旭辉律师事务所
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